

# Costa Rica, república ejemplar dice "El Popular" de [México] en su sección editorial

Las repúblicas americanas, menos una, continúan en su vigoroso esfuerzo de superación, hacia la unidad y el fortalecimiento económico y con el objetivo fundamental de colaborar, cada quien con sus capacidades, a precipitar la derrota del Eje, o de lo que resta del Eje. El programa que se está desarrollando en todas las naciones de la América Latina, menos en una, tiende a eso, al progreso interno, y marcha hacia la cohesión indestructible. Los ideales que sirven de base tienen años de existir, pero el último punto de partida podemos situarlo en Río de Janeiro, donde los compromisos se tomaron y desde donde arranca toda la obra de cada una de las naciones que hoy combaten por la libertad y contra la labor criminal de las dictaduras fascistas de oriente y occidente.

Una de las naciones americanas que mejor han cumplido con su papel democrático, y que lo han cumplido correcta y fielmente, es la República de Costa Rica, pequeña y progresista nación centroamericana colocada desde un principio al lado de la decencia, que es decir en el sector democrático. Desde siempre, la República de Costa Rica ha sido un ejemplo. Contrastando con la situación interna de otros países latinoamericanos que geográficamente no le son muy ajenos, Costa Rica ha mostrado a la faz del mundo una actitud correcta y decidida, en todos los terrenos. Gran centro cultural y artístico, político y social, Costa Rica ha llegado a recibir el nombre de "Atenas de América", y para merecer este nombre ha sido necesario que la pequeña y vigorosa nación mantuviese siempre un mismo ritmo de trabajo social y cultural, con libertad en todos los aspectos y amplia visión para percibir las situaciones políticas en todos los momentos.

Costa Rica, República ejemplar, acaba de dar un paso más de superación y de progreso.

## LA UNIDAD DE LOS TRABAJADORES.

Con el progreso alcanzado por Costa Rica, escribiendo en su Constitución las más amplias garantías sociales, la pequeña nación afirmó su prestigio y su solidez; y ahora, después de la gran reunión de trabajadores celebrada hace unos días, la nación centroamericana conquista un grado superior. Los trabajadores de las demás naciones, inclusive los de la nación mancha del Sur de América, deben sentir enorme satisfacción ante la noticia de que los trabajadores de Costa Rica se han agrupado en una gran central, con el nombre de Confederación de Trabajadores de Costa Rica. Así, bajo el impulso de la gran Confederación de Trabajadores de América Latina, las naciones han estado viendo aparecer en su seno poderosas organizaciones laboristas, las cuales, desde su nacimiento, adoptan una actitud de auténtico antifascismo.

Pero a la formación de la gran central sindical costarricense podemos agregar detalles de suma importancia ejemplar: en el acto

final de la constitución de la CTCR, participaron el doctor Calderón Guardia y el licenciado Lombardo Toledano, quienes pusieron de manifiesto la ejemplaridad de la legislación social del país y la trascendencia de la unidad proletaria costarricense. Al mismo tiempo, la asamblea de trabajadores tomó estos acuerdos:

- (1) Enviar un mensaje de saludo al Presidente Franklin Roosevelt y a los primeros ministros Winston Churchill y José Stalin;
- (2) solicitar al Gobierno de Costa Rica reconozca a la Unión Soviética;
- (3) nombrar como presidente honorario de la naciente Confederación al Presidente Calderón Guardia; y (4), otorgar un voto de simpatía al Arzobispo, doctor Víctor Sanabria, por su actitud comprensiva hacia el movimiento social.

## CRISTIANISMO Y JUSTICIA SOCIAL

Los tres primeros acuerdos, tienen un interés que consideramos obvio comentar en esta ocasión. Pero el cuarto punto alcanza en estos momentos, sobre todo para los católicos mexicanos y hasta para los fanáticos y seudocatólicos mexicanos, una importancia que no podemos soslayar. Si estimulante ha sido la integración de la nueva CTCR, si estamos en nuestro derecho para esperar de la nueva organización grandes y benéficos frutos, del cuarto acuerdo tomado por la asamblea costarricense se desprenden enseñanzas inusitadas, sobre todo para los sectores eclesiásticos de las demás naciones, a la cabeza la nuestra.

En uno de sus discursos ya clásicos, el licenciado Lombardo Toledano se refirió a la actitud del cristianismo con respecto a la justicia social, demostrando que las enseñanzas extraídas de la doctrina cristiana no son incompatibles con los anhelos de justicia de los trabajadores, y que si ha habido interés en separar los dos ideales, el cristiano y el socialista, ha sido porque en el juego están inmiscuidos los poderes políticos de la reacción.

El Arzobispo Sanabria, al tomar una actitud democrática y antifascista, y al sugerir la unidad de las fuerzas católicas costarricenses con todas las fuerzas políticas, incluyendo las más avanzadas, dió un valioso ejemplo de comprensión de su papel espiritual, y colocó a su país en un sitio privilegiado. Esta actitud de un funcionario de la Iglesia Católica contrasta con la de otros dirigentes eclesiásticos de América. Por eso es grandemente valiosa la determinación de los trabajadores de Costa Rica, al demostrar, por medio de un acuerdo público, su viva simpatía por la actitud sincera y humana de un distinguido dirigente católico.

Finalmente, queremos enviar a los trabajadores de Costa Rica la más sincera felicitación de los trabajadores mexicanos. ¡Deseamos larga y fructífera vida a la naciente organización proletaria de la hermana República!

# Este es Indalecio Prieto

elogiado por fascistas como Aldo Boroni a quien "Diario de Costa Rica" atribuye gran importancia

El ex-Ministro de la República Española, Indalecio Prieto, del que ha reproducido recientemente un artículo "Diario de Costa Rica", es un fracasado. Enemigo de la unidad de los republicanos españoles, necesaria para el derrocamiento del régimen criminal de Franco. Enemigo del comunismo, al que ha fustigado con las más duras palabras, que sólo estamos acostumbrados a oír en los portavoces de Goebbels. Defensor, en cambio, de una posible inteligencia con la Falange española, odiada por todo el pueblo hispano, que jamás perdonará a ésta su papel de verdugo de los mejores luchadores de la democracia.

La decadencia de Prieto se inicia con su maniobra para apoderarse y para controlar el que se ha llamado "Tesoro del Vita", que administró en forma que no fué utilizado para los fines que hubiera debido emplearse: para socorrer a los refugiados más necesitados y para aliviar los sufrimientos del pueblo español. El tesoro del Vita lo utilizó Prieto en gran parte en inversiones en favor de sus amigos, vividores que tienen sus intereses puestos en consorcios de panaderías en México, o en destilerías de alcoholes, o en Altos Hornos metalúrgicos, y que se dedican a dar fiestas al rey Carol. Es así natural que Prieto sólo encuentre un eco a sus piruetas en la claque que ha pagado con el dinero de la República, a costa de los sufrimientos del pueblo español y de los refugiados en Francia y en Africa.

Un ejemplo de la falta de seriedad en la actuación de Prieto lo encontramos en su fluctuante posición en relación con la Unión Soviética. El 1º de mayo del pasado año decía: "El proletariado tiene ante sí, como faro luminoso, una República genuina, totalmente socialista, la República rusa, para cuyo valor, desplegado en defensa no sólo de las conquistas del proletariado, sino también de las enseñanzas de libertad del mundo entero, os pido un homenaje poniendoos en pie..." Nueve meses más tarde, el 4 de febrero de 1943, publicaba en "Excelsior", diario reaccionario de México, un artículo en el que, olvidando sus anteriores ideas, no tenía reparo en expresarse en los siguientes términos: "Totalitarios son Alemania y Rusia, aun cuando la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas disponga de una bella Constitución liberal, más bella aún si se presenta impresa en buen papel y artísticamente encuadernada, pues maldito si pasa de ser una Constitución en papel. Stalin es Rusia, como Hitler es Alemania..."

Va más lejos aun el Sr. Prieto. Con la única finalidad posible de sembrar desconfianza entre los Aliados, y olvidando la existencia de pactos que ligan estrechamente a la URSS con la Gran Bretaña y los Estados Unidos, declaró después de la reunión de los presidentes Roosevelt y Churchill en el Norte de Africa, que: "La ausencia de Stalin en Casablanca, significa que no existe unidad de acción en-

tre los países en lucha contra el grupo de naciones acaudilladas por Alemania". Buena noticia para la propaganda disociadora del hitlerismo.

El objeto que puede haber perseguido el Sr. Prieto con esta turbia campaña se pone de manifiesto con sus declaraciones en "Excelsior" el día 27 de junio de 1942, en las que defiende una inteligencia con Falange, pues no pueden significar otra cosa las siguientes palabras: "Confrontando con serenidad las respectivas ideologías, para descubrir las coincidencias que quizás fueran fundamentales, y medir las divergencias, probablemente secundarias". Habría que preguntar al Sr. Prieto qué es lo que considera diferencias secundarias. Por lo visto no le bastan los innumerables asesinatos perpetrados con tanta saña por el franquismo y la Falange, ni el medio millón de presos antifascistas que mantienen en cárceles y campos de concentración. No es de extrañar que el Sr. Prieto exprese estas ideas, ya que su pluma ha sido siempre miel para José Antonio Primo de Rivera, fundador de la Falange, y que también ha acostumbrado tender un piadoso velo sobre los crímenes del franquismo.

Con esta ideología resulta natural que Prieto se muestre contrario a la unidad de los republicanos españoles y escéptico sobre el papel que les corresponde en la lucha contra los regímenes dictatoriales. Según su opinión el derribar a Franco es "un lema simplemente negativo", en lugar de considerar que la lucha contra el dictador de España es lo más positivo que puede realizar el pueblo español, perseguido y esclavizado por el franquismo. Según él los republicanos españoles refugiados en América merecen un triste calificativo: "nosotros aquí somos miserables grupos de fracasados". Al estampar estas palabras se guramente pensaba en sí mismo. Según él la unidad de los republicanos españoles: "habría de originar la institución de un órgano directivo, sin objetos reales e inaplazables", y que "acaso diera margen a fricciones". Por lo visto el Sr. Prieto piensa que la lucha de los demócratas españoles no tiene objetivos reales e inaplazables, y que es mejor que continúe detentando el poder un verdugo, instrumento de la barbarie hitlerista.

Comprendemos mejor la ideología del Sr. Prieto en unos conceptos que demuestran su simpatía por los gobernantes energicos, seguramente de tipo dictatorial, capaces de "enfrentarse con situaciones incubadoras de caos". Estas palabras parecen calcaídas de las expuestas por los falangistas en sus campañas con el fin de asustar a las gentes y continuar dominando al pueblo: "después de nosotros el caos".

Por lo que parece el Sr. Prieto no sólo estima injustificada la unidad, sino que cree que los republicanos españoles no deben preocuparse de este problema. Nos lo dice con estas frases: "Y dejemos de escandalizarnos con exceso por las divisiones que nos se-

paran. Refugiados de los restantes países en derrota ofrecen espectáculo igual: franceses, polacos, yugoslavos". Añadiremos nosotros: mal de muchos, consuelo de tontos.

Este es el Sr. Prieto, alabado por la reacción, elogiado por fascistas como Aldo Boroni, al que por lo visto "Diario de Costa Rica" atribuye tanta importancia. Más valiera que buscara las fuentes para su campaña reaccionaria en personalidades de mayor prestigio y sobre todo de más limpia ejecutoria.

## Wendel Wilkie contra la reacción

(De su libro «Un Mundo»)

Creemos que esta guerra tiene que significar el fin de la dominación de unas naciones por otras. Ni un metro cuadrado de suelo chino, por ejemplo, debe ni puede ser gobernado a partir de hoy por gentes extrañas a él. Y tenemos que decirlo AHORA, no después que termine la guerra.

Para ganar esta guerra el hombre necesita, algo más que armas con que luchar. Necesita entusiasmo para el porvenir y la convicción de que las banderas bajo las cuales lucha son de colores limpios y brillantes.

Los que se oponen a las reformas sociales, alegan siempre que es conveniente retrasarlas debido a alguna crisis presente. Después de la guerra es posible que las reformas sean demasiado pequeñas y demasiado tardías.

En los Estados Unidos se nos está pidiendo que renunciemos temporalmente a nuestras libertades individuales y a nuestra libertad económica para aplastar al Eje. Tenemos que recobrar esas libertades después de la guerra. La manera de que estemos seguros de recuperar efectivamente nuestra tradicional manera de vivir, con su creciente standard de vida para todos, es crear un mundo en el que todos los hombres, donde quiera que se encuentren, puedan ser libres.

Cuando digo que, para estar en paz, el mundo tiene que ser libre, no hago otra cosa que afirmar que he empezado un proceso histórico que ningún hombre puede detener—y Hitler menos que nadie.— Física, intelectual y espiritualmente los hombres y las mujeres de todo el mundo se han puesto en marcha. Después de siglos de sumisión ignorante y soñolienta, cientos de millones de seres humanos del oriente de Europa y de Asia han abierto los libros. No están dispuestos ya a seguir siendo esclavos para provecho del occidente. Está empezando a dar se cuenta de que el bienestar humano en todo el mundo es interdependiente. Están resueltos como tenemos que estarlo nosotros, a que no haya imperialismos de ninguna clase, ni en su propia sociedad ni en la sociedad de las naciones. La magnífica casa en lo alto de la colina rodeada de chozas de barro, ha perdido su encanto.

Nuestro mundo occidental y nuestra supuesta supremacía están ahora a prueba. Nuestras jactancias y nuestras palabras altisonantes de jan fría a Asia. Los hombres y las mujeres de Rusia, de China y del Medio Oriente tienen ya conciencia de su propia fuerza potencial. Se están dando cuenta de que muchas de las decisiones que afectan al futuro del mundo están en sus manos. Y se proponen que estas decisio-

## A cualquier camarada muerta en el frente ruso

Por ARTURO MONTERO.

En aquellos tiempos unas flores eran más bellas que las otras.

Hoy que todo ha cambiado tu te empeñas en mantenerte estática, yerta, mustia, de una manera idéntica a la posición de la muerte. Eso estaba bien en aquellos tiempos en que todo era triste: lirios blancos, risas blancas y niñas blancas con trescientos sesenta y cinco días blancos de encierro. Hoy no. Hoy todo es rojo: sangre, fuego y esperanzas. Levántate, díles que existes, que tu verdadera vida no os ese pétalo llorando; que las palomas rojas de tu voz de fuego aun incendian horizontes en mis oídos. "Camarada, ¿por qué los ojos de los otros no ven tanta muerte en crepúsculos? Debe ser que tienen, en vez de ojos, atravesadas dos palomas negras". Levántate, díles que existes, que todavía eres la voz de incendio y el corazón de espiga, que aun tus ojos crucifican de amor, los ojos de los tuyos, y de plomo, los traidores ojos de los traidores enemigos. Díles camarada, que aun te guarda todo un alrededor de hermanos, que la dirección de tus pasos es una, que la dirección de tu sangre es una, que no lograrán —los que quisieron aplastar el trigo— extirpar tu memoria de siglos construida, no te impide seguir luchando. Levántate camarada. Si no te levantas voy a creer, que todavía hoy unas flores son más bellas que las otras.

Solicitud del Sindicato Trabajadores Industria Textil.

## Las manos del Rompehuelga

Manos torpes y manchadas las manos del rompehuelga!

Manos que cuando trabajan traicionan. Manos arteras cuyo sudor no enaltece sino ultrajan lo que crean.

Son las manos más infames las manos del rompehuelga!

Ni las del enterrador sucias de muerte y de tierra porque el mismo enterrador tiene las manos honestas.

No hay otras manos tan viles como las del rompehuelga!

Ni las manos del verdugo sombreadas de sangre ajena. Ni las manos que en las cárceles remachan negras cadenas.

Cómo le pesan las manos manchadas al rompehuelga!

Manos que cuando se alquilan alquilan nsu honor con ellas. Oscuro fango en las uñas y sangre verde en las venas.

Surcadas de maldiciones las manos del rompehuelga!

Oí decir a un anciano obrero de voz abuela mientras mostraba las manos arrugadas de afeñas. Prefiero las manos mancas que manos de rompehuelga!

MIGUEL OTERO SILVA (Venezolano)

## La valiente actitud de las obreras del Taller Los Leones es una demostración evidente de la capacidad de lucha de la mujer trabajadora

### Amplia solidaridad económica del movimiento sindical costarricense

Desde hace más de ocho días, las obreras de la Fábrica Textil Telar Los Leones están en pie de huelga, protestando por el despido violento del Comité Sindical de Fábrica y dos compañeras más. Al responder con la huelga al

despido de seis compañeras, el personal de la fábrica reaccionó además contra la serie de represalias que contra la organización sindical se habían producido en esa Fábrica por espacio de mucho tiempo. Por (Pasa a la pág. 4\*)—